

**Zeitschrift:** Le nouveau conteur vaudois et romand  
**Band:** 75 (1948)  
**Heft:** 11

**Artikel:** La poudre et l'asticot : le pêcheur dynamique  
**Autor:** Molles, J.  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-226645>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 06.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



# La poudre et l'asticot

## Le pêcheur dynamique

On lui disait le Tatsot ; l'eau et lui étaient inséparables, pas parce qu'il avait soif, non ! il avait des tas de défauts, mais il laissait l'eau aux salades et aux poissons.

La pêche était son dada, si on pouvait appeler pêche sa façon de récolter le poisson.

Tout lui était bon : le coq levant qu'on mélange aux vers et qu'on déverse dans des hauts creux et qui rend les truites folles ; ses mains qu'il n'hésitait pas à tremper jusqu'aux épaules pour ramener l'animal à sang-froid, qui ne voulait pas connaître le bien-être de son panier...

Il avait préparé son coup... visité son gô, tout près du lac, amené son canot tout neuf aux alentours, repéré son gendarme qui devait aller à l'assermentation du Grand Conseil... tout était fin prêt... !

Les trois cartouches de Gamsites dans une poche, le détonateur dans l'autre et un bon bout de cordon soigneusement attaché et suifé, voisinaient avec son grand mouchoir rouge... L'heure approchait, une dernière chope lui lava le gosier... ses mains ne bougeaient pas, et le regard de ses grands yeux était perdu par-dessus les champs.

Une dernière tournée d'inspection, et le voilà qui commence à monter son affaire. Il avait vu faire ça au service : couper la mèche avec un couteau bien tranchant, serrer le détonateur avec les dents (ce qu'il ne faut jamais faire, avis du lieutenant), armer sa cartouche centrale et attacher les trois autres autour... Il avait bien vu... et ses yeux de pêcheur, des yeux qui savent voir, avaient retenu les moindres gestes. Il les répétait et savait que son

affaire marcherait... Ce qu'il ne savait pas, c'était la puissance de son engin... Tout était terminé, une ficelle avec un caillou, les cartouches amarées au caillou.

Il alluma la mèche à son cigare... et après un dernier regard, il coula le tout et attendit.

Ce ne fut pas long... Sur un énorme piaulement, l'eau du creux se vida comme aspirée toute, puis revint en une immense vague.

Le bateau et le tô fin qui était dedans furent aspirés à leur tour, puis lancés... le tô fin sur la berge, et le bateau dans toutes les directions.

L'eau repris ses droits et sa place en vagues lourdes, puis toujours plus petites. Le calme revint.

Du bateau neuf, plus traces, si ce n'était des bouts de planches répandues sur les bords et allant à la dérive sur l'eau.

Mon gaillard, assis dans les roseaux, ferma la bouche qu'il avait ouverte depuis quelques minutes, écarquilla le plus possible ses yeux de pêcheurs, regarda ses pieds, ses mains, étonné d'en être encore propriétaire... cracha dans l'eau, se leva, regarda les débris de son canot tout neuf, ne les trouva pas trop compromettants parce que trop petits et bien cachés dans l'herbe. Il remonta la berge.

... Au bistrot, la servante lui demande s'il avait fait bonne pêche, il répond, énigmatique :

— J'ai voulu essayer un nouveau truc !

— Et puis ?

— Ça n'a pas complètement réussi... Apporte-moi encore une chope !

J. Molles.

# LOTERIE ROMANDE

Tirage : **7 août**